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莞「鎘米粉」銷穗 土地治污刻不容緩
抽檢揭「鎘米」源自湖南 重金屬超標損健康

廣州日前對18批次大米及米製品進行抽
檢，結果顯示，8個批次約佔44.44%的

大米存在鎘含量超標。經溯源查實，鎘超標
的8批次米及米製品生產廠家、品牌標識分別
為：湖南攸縣大同橋鎮大板米廠生產的「高
安大米」2批、無商標名大米1批，湖南攸縣
高和夏生大米廠生產的「高安大米」1批，湖
南衡東縣大浦鎮東洋米廠生產的無商標名大
米1批，湖南攸縣石羊塘日星大米廠生產的
「好日子」珍珠米1批，東莞市道滘金盈米製
品廠生產的「東莞米粉」1批，東莞市道滘聯
合米製品廠生產的「翠竹排粉」1批。「鎘米」
全來自湖南，而「鎘米粉」則來自東莞。

南商院稱「鎘米」為樣品

內地中高端餐飲單位多選擇有品牌的大米

或進口泰國大米，有固定供應商，但低端餐
飲單位通常會在糧油批發市場採購散裝大
米，記者走訪涉事的廣州市太洋海鮮酒家，
發現食客都不太清楚該酒家的米被檢出鎘超
標，酒家亦無張貼任何告示提醒消費者。酒
家的經理則表示，「超標的是員工用米，客
人吃的米沒有問題。」
廣東外語外貿大學南國商學院食堂已將問

題大米就地封存，南商院在其官網上通報
稱：沒有一粒「鎘米」流入餐桌。飯堂經理
黃威良頗為無奈，「其實鎘超標的大米一粒
都沒用過，那只是經銷商送來試吃的樣品。」
仲愷農業工程學院當天就停用問題米粉。

據飲食服務中心主任謝建鋒介紹，被檢出鎘
超標的「翠竹牌排米粉」是經正規批發採購
來的，批發商為南泰批發市場的「廣州市海

珠區南石頭恆利食品經營部」，批發商的證照
齊全、經營規範。

可致痛症肝腎病變

此次檢出的問題大米和米製品中，有6個批
次來自湖南省株洲市攸縣和衡陽市衡東縣，
值得注意的是，株洲與衡陽均是湘江流域的
工業重鎮。據專家介紹，進入人體的鎘，除
引起「疼痛病」外，主要累積在肝、腎、胰
腺、甲狀腺和骨骼中，使腎臟器官等發生病
變，並影響人的正常活動，造成貧血、高
血壓、神經痛、骨質鬆軟、腎炎和分
泌失調等病症。
專家表示，一些地區土壤遭到

鎘、鉛等重金屬污染，使生長其
上的農作物鎘含量超標。除了
源自重化工業的重金屬污染源
外，農業投入品濫用、外源性
污染、養殖業污染也逐漸成為造
成農產品重金屬污染的「罪魁禍
首」。在食品安全形勢日益嚴峻的情
況下，土壤重金屬污染治理刻不容緩。

香港文匯報訊 綜合新華社、《羊城晚報》報道，5月18日晚，廣州市食品藥

品監督管理局公布含鎘問題大米和米製品所涉及的品牌及廠家，「鎘米」全來

自湖南，而「鎘米粉」則來自東莞，「鎘米」事件亦再度引發公眾對部分大米

產地土壤遭受重金屬污染的關注。專家強調，土壤重金屬污染治理刻不容緩。

黑龍江倫常慘案 2死2傷

粵多地洪澇
胡春華清遠察災

武漢16齡高架橋 爆破拆除惹質疑

香港文匯報訊 據中新社報道，18日，黑龍江省慶安縣一
對夫妻墜樓身亡，其兒媳和孫子身負刀傷。目前，慶安警
方尚未通報具體案情。
據悉，18日下午，慶安縣公安局接到報警，稱該縣一小

區有人墜樓。警方趕到現場看到，一中年男子墜樓死亡；
此外，該居民樓二樓陽台上，躺 一名死亡的墜樓女子。
經核實，墜樓男子邵某今年49歲；墜樓女子黃某為其妻
子，今年48歲，二人住在7樓。
警方衝進二人家中發現，邵某的兒媳婦頸部和腹部受多

處刀傷，孫子頸部也受刀傷。二人被送往醫院進行搶救。
據當地居民介紹，這起慘案為邵所為，他將妻子推下樓

後自己跳樓身亡。但這種說法沒有得到警方證實。

長沙市率先對除大型主題公園以外的

所有景點實行免票，在全國省會城市開

了先河，在地方擺脫對「門票經濟」依

賴方面第一個吃螃蟹，令人耳目一新。5

月18日，武漢、長沙、合肥、南昌四市

成立「長江中游城市群四省會城市旅遊

發展合作組織」，共建無障礙旅遊區，四

市推旅遊一卡通和優惠聯票，所有景區

的門票優惠不低於八折。長沙的嘗試給

另外三市 實「上了一課」。

景區收費近期一直牽動公眾敏感的神

經，更有媒體諷「收費的鳳凰不如

雞」。推動區域旅遊一體化是一次良

機，用來探索如何擺脫「門票經濟」來

發展旅遊。鳳凰古城收費後，導致遊客

數量驟減，折射出「門票經濟」成為旅

遊業發展瓶頸的現實。

全民休閒時代到來，更多旅遊資源向

公眾開放將成為趨勢，免門票增加吃、

住、遊、購多方面消費收入，也將顯著

拉動整個旅遊產業。以長沙岳麓山為

例，景區收費以前年遊客數量約200萬

人次，年門票收入約3,000萬元。免票

後，年遊客人數激增至500萬人次，周

末到橘子洲觀賞煙火成為長沙當地及商

務旅遊人士的休閒習慣，當地茶位價格

由原來的28元漲至近200元。由此可

見，免門票的「大賬」與收門票的「小

賬」孰優孰劣，一目了然。

無障礙旅遊可從免門票開始，將黃鶴

樓、滕王閣、三河古鎮等四市景區對市

民免票完全可能。免門票對於單個景區

而言，可能會帶來一些利益的損失，但

對整個城市的形象推廣有巨大好處。政

府對維護管理經費進行財政補貼，用其

他方面的發展反哺和支撐景區的運營，

令景區成為一扇開放的窗口，市民由此

獲得的感官感受迥然不同，其潛在的增

收效應亦顯

而易見。
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香港文匯報訊 據《廣州日報》報道， 自從移民火
星的計劃在中國招募志願者以來，全球已經有8萬多
人報名，其中中國有1萬多人報名，佔1/8。但該項目
負責人上周在接受採訪時也對計劃的實施打退堂鼓，
認為這個項目的複雜性遠遠超出了他們的想像，2023
年恐怕難以成行。而近日有記者前往荷蘭調查時發
現，該項目總部竟然設在荷蘭一處出租屋中，這也讓
不少中國的報名者大失所望。目前，中國的報名者已
經為該項目貢獻了10多萬美元(折合人民幣數十萬元)報
名費，但有報名者覺得該項目不靠譜想退費卻不行。

註冊地為民居 僱員僅一人

有記者近日調查發現，推出「移民火星」計劃的公
司「火星一號」是在2011年6月23日註冊的機構，僱
員僅一人，註冊地址是阿默斯福特的一處民居，也是
被諸多媒體稱為「首席執行官」的巴斯．蘭斯多普的
個人登記住址。當記者來到「火星一號」公司的辦公
地點時，發現現場並沒有「火星一號」的相關標識，

蘭斯多普和他的同事只是在一大片開放辦公區域中佔
據了幾張桌子而已。因此，媒體推斷「火星一號」移
民計劃很有可能是一場商業騙局。
有中國學者昨天表示，移民火星的計劃很不靠譜，

對於計劃不能實現，他並不吃驚，因為該項目就是一
場赤裸裸的商業炒作。

8萬報名者 華佔1/8

荷蘭萊頓大學國際空間法研究所副所長馬松．茨望
恩近日也說，由於計劃中被送往火星的志願者有去無
回，這已經觸及倫理問題。「從人道角度看，這有違
基本的道德準則，起碼應該確保這是一個雙程的旅
行。」
儘管計劃聽起來不靠譜，「火星一號」計劃自從上

月在全球發起報名兩周以來，目前已經有來自全球上
百個國家的8萬多名志願者申請，其中光中國的申請
就有1萬多人。目前，8萬名報名者的報名費已經超過
100萬美元，其中中國報名者支付的報名費達10多萬

美元。
目前，中國上萬名報名移民火星的志願者建了數百

個QQ群和貼吧，志願者們每天都在貼吧中交流移民
火星的話題。很多報名者對於移民火星的計劃難以實
現表示失望。有些人想拿回11美元報名費，但卻不
行。

香港文匯報訊

（記者 李叢書 廣

州報道）受今年入
汛以來最強降雨影
響，廣東省韶關、
清遠、廣州、河源
等地區洪澇災害嚴
重。中央政治局委
員、廣東省委書記
胡春華18日赴清遠
災區指揮救災後，
於當晚主持召開會

議，聽取韶關、清遠兩市和廣東省防總防汛抗災工
作匯報。胡春華強調，要以群眾生命安全為中心開
展救災工作，盡最大可能避免和減少人員傷亡。
在會上，胡春華充分肯定前一階段清遠、韶關兩

市救災組織有力，應對措施快，工作到位，受災群
眾的基本生活得到了保障，並對做好當前救災工作
提出要求。他指出，要妥善安置受災群眾，盡快恢
復受災群眾正常的生產生活。開展好災後復產和重
建家園的工作，加快加速重建和恢復生產工作，抓
緊落實資金補助方案，尤其對全倒戶全力幫助重
建，爭取在冬天來臨之前搬進新居。還要盡快修復
交通、電力、通訊等基礎設施。
會前，胡春華還察看了飛來峽水利樞紐大壩、北

江大堤大壩，檢查防災救災工作落實情況。

香港文匯報訊 綜合中新社及本報記
者報道，18日22時，隨 一聲爆破聲
響，長約3.5公里的武漢沌陽高架橋告別
了歷史舞台。1997年建成通車的沌陽高
架橋是當時「湖北最長高架橋」，它的
爆破拆除在當地引發不少市民質疑。
年僅16歲的沌陽高架橋，在26秒的爆

破聲中化作了瓦礫。據悉，隨後，其所
在的東風大道將開建快速化通道工程，
實現全程高架，建設更為現代化的高速
通道。然而，不少市民質疑：為什麼一
定要拆？是不是質量問題？相關負責人
表示：不是質量問題，而是橋的定位變了。有當
地媒體提出質疑，沌陽高架橋修建耗資3.65億
元，爆破工程耗資5,500多萬元，建了拆、拆了

建，這資源浪費 實讓人心疼。網友評：古時都
知「百年大計」，難道現在人不知道「規劃」？
雖說「不破不立」，但「大破大立」是否合適？

「國大師」作品拍賣 最高價千三萬
香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報道）中國

首場「中國工藝美術大師作品專場拍賣會」昨日
在文博會開拍，共拍出82位中國工藝美術大師原
創作品共106件（套），涉及藝術陶瓷、刺繡、竹
編、玉雕、石雕等，起拍總價達1億元。其中被
喻為最年輕的玉雕「國大師」薛春梅所創作的崑
崙白玉雕《祥瑞如意 慶雲天下》拍出1,300萬元
人民幣的高價，為現場價格之最。
據悉，中國工藝美術大師是國家授予行業專技

人員的最高榮譽（簡稱「國大師」）。本次拍品中
不乏絕品、精品，如辜柳希的《黃花梨蝦蟹
簍》、首屆「國大師」林智成的《國色天香》、第
六屆國大師楊銳華的陶塑《醉李白》等。
原中央政治局常委李長春昨日下午前往文博會

參觀，同行的還有中共中央政治局委員、廣東省
委書記胡春華；中宣部副部長、國家新聞出版廣
電總局局長蔡赴朝以及廣東省委常委、深圳市委
書記王榮等。

■圖為正在被爆破拆除的武漢沌陽高架橋。 中新社

■網友設計的移民火星設想圖。 網上圖片

■胡春華(左)到清遠市佛岡縣看

望受災群眾。 網上圖片

「移民火星」疑騙局 退報名費「凍過水」
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